

9522

RCF
3591

210375

INTERNACIONAL

Entrevista a Jorge Castañeda, autor de "La utopía desarmada"

"Hace falta una nueva izquierda"

Domingo Nación, especial la Nación
CIUDAD DE MÉXICO

Jorge Castañeda y su reciente libro "La utopía desarmada: la izquierda latinoamericana después de la guerra fría" se han convertido en una especie de oráculo al que recurrente con abrumadora frecuencia quienes buscan respuestas a los saltos y volcamientos que ha vivido la izquierda latinoamericana en los últimos años. Como el mismo autor lo señala, el libro -catalogado como "parcial y antijudizal" por las fuerzas no "reservadas"- es un scabio de estudio de intrigas, dilemas y promesas.

Constatando a través de numerosos ejemplos el rotundo triunfo ideológico del capitalismo sobre el socialismo, Castañeda propone una nueva comprensión del papel de la izquierda latinoamericana. Partiendo de la base, según sus propias conclusiones, de la muerte de la prioridad revolucionaria, el autor parece rescatar las "evoluciones" de una izquierda "reformista y dispuesta a participar en la historia que se viene".

Se trata de un hombre joven -nació en México en 1953-, que no sólo ha provocado polémica, que no sólo ha tranquilizado conciencias y arrancado el fuego de las pasiones, sino que también de un clínico político que ha sabido aprovechar el impulso de sus ideas para hacerse llevar por el mundo. En la tradicional y residencial colonia de San Angel, Ciudad de México, Castañeda no habló de Chile, de América Latina, de México y los zapistas, de las élites que ya llegan... y de la violencia que no muere porque ni muere las diferencias.

"TRIUNFO DEL CAPITALISMO ES DEFINITIVO"

-Usted señala, en el capítulo introductorio de "La

utopía desarmada", que en América Latina se vive el triunfo más claro y evidente del capitalismo sobre las izquierdas socialistas. En Chile, la Concertación de Partidos por la Democracia y su propuesta económica de carácter neoliberal obtuvo, en las últimas elecciones (libres, secretas, limpias), un porcentaje de votos inédito en la historia del país; en Argentina, el Presidente Menem maneja el país a su antojo, y es señalado (junto a Maradona y Madonna) como el personaje más popular en una encuesta reciente.

Na hablemos ya de la romántica utopía guerrillera que incendiara pasiones hace tan poco, sino que considéremos la vital utopía de la necesidad de una vida digna que la izquierda dice defender... ¿Qué sucedió con ella? ¿Tan dramático ha sido el triunfo del capitalismo como para ser capaz de inhibir hasta la sombra de los sueños de la antes poderosa izquierda latinoamericana?

-La verdad es que, precisamente en esos dos casos, no estoy seguro que la condición haya sido percibida por la sociedad como una contradicción entre el capitalismo y el socialismo.

-El caso de Argentina, claramente, está determinado por el fenómeno de la hiperinflación, y su control en el que ha consolidado la popularidad de Menem. Los datos obtenidos por el mesonero en el control de la inflación tienen más que ver con una serie de mecanismos, en mi opinión, de relativo corto plazo, que con una cuestión ideológica. Además de que en Argentina nunca hubo una propuesta claramente configurada como de izquierda. Es quizás el único país del continente que carece de una Izquierda.

-En el caso chileno temporalmente parece que tengo que ver con ese adensamiento ideológico.

"Dentro de la Concertación, desde un principio, hubo un sector previamente identificado con lo que había sido la izquierda chilena, con posiciones claramente actualizadas o modificadas, pero su presencia tampoco permite una contienda de tipo capitalista versus socialismo. No hubo una polarización tan clara izquierda-derecha en los últimos años, '89 al '90..."

"Creo que lo que hay que ver es que el triunfo del que hablo en el libro es mucho más un triunfo ideológico que político. De decir, en términos políticos siempre es de

"Creo que hay que verlo más como un triunfo ideológico. Aunque también crezca, por cierto, que se trata de un triunfo débil, de corta duración..."

SINGULARIDADES DEL CASO CHILENO

-Entonces, lo de Chile podría más bien considerarse una contradicción democrática versus dictadura, más que socialismo versus capitalismo...

-Me parece así, sobre todo si vemos en concreto lo que hizo el régimen de Aylwin, y lo que avanza ahora el de Frei. No es evidente que sea tan clara la continuidad en todos los ámbitos del programa económico y social de la dictadura de Pinochet...

-Justamente, lo que Chile muestra -quizás en una forma más matizada que lo que me parecía discutable-, es que dentro del esquema de economía de mercado hay muchas opciones. Están la opción de más impuestos para más gastos sociales, y la de menos impuestos y menos gastos sociales. Están la opción de una política industrial más apoyada para lograr exportaciones de segunda, tercera o cuarta generación, o la ausencia total de una política de ese tipo; una apertura exclusivamente hacia los Estados Unidos, o una apertura también hacia el Mercosur.

"En decir, en realidad si hay opciones dentro del mismo sistema, y el caso chileno es particularmente interesante porque, siendo el que se fue más al extremo en una dirección dominante muchos años, hoy en día posiblemente sea el que está más situado hacia el otro extremo en América Latina.

"La política económica chilena es la más distanciada del paradigma clásico neoliberal. Probablemente, es el gobierno latinoamericano con más vocación social. Comparesco con México, con Argan-

"La política económica chilena es la más distanciada del paradigma clásico neoliberal en Latinoamérica", afirma el cientista político mexicano.

cutible mi hipótesis, pues por país, e incluso podríamos estar ya asistiendo a una cierta inversión de la tendencia, comparando estos resultados: las elecciones en Venezuela y los resultados norteamericanos en Brasil.

"El problema más importante, hasta hace algunos años, había sido el ideológico, donde todo indicaba que la idea de que sólo la economía de mercado -tomada en su acepción más radical- era la que iba a imperar en América Latina, y que esa economía iba a resolver todos los problemas, y que los esquemas sociales llamados socialistas o populistas no tenían ninguna cabida ya en el continente.

La Nación, Domingo 13 de Marzo de 1994

"Hace falta una nueva izquierda para participar en la historia que se viene" [artículo] Dauno Tótoro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Tótoro Taulis, Dauno, 1963-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Hace falta una nueva izquierda para participar en la historia que se viene" [artículo] Dauno Tótoro.
retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)